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尽管苏州赛区的比赛比广州赛区
提前一天开打，但李霄鹏还是把广州
作为自己上任之后履新的第一站，原
因很简单，因为大部分的国脚，都在参
加争冠组比赛的球队当中。

除了与中国足协领导会面之外，
敲定国足教练组成员也是李霄鹏上海
之行最重要的任务。目前可以肯定的
是，李霄鹏已经向足协提交了一份国
足助教名单，而李铁时期的教练团队
成员基本不会留任。与此同时，李霄鹏
此前执教武汉队时的助教也都留在了
武汉，协助新帅李金羽继续征战中超
联赛，不会跟随他一起“升级”进入国
家队。
作为一名一向重视“中西合璧”的

主教练，李霄鹏在俱乐部执教期间，对
于教练团队的搭建便非常重视，而“组
织一支精干、高效、敬业的教练团队”
同样也是体育总局相关领导在之前谈
话时确定下来的目标。据悉，在李霄鹏
圈定的这份国足教练团队名单中，既
有在中超执教过的经验丰富的本土教
练，也有对中超非常熟悉和了解的外
籍教练。此外，作为当年10强赛时曾经
并肩战斗过的队友，李铁以及他的教
练团队也将尽最大可能地对李霄鹏进
行支持，将包括12强赛前六场比赛数
据和分析在内的资料转交给他，帮助
球队接下来的训练更有针对性。
不出意外的话，李霄鹏的新国足

“组阁”工作将在中国足协及相关部门
的协助下，在最近几天时间内完成，并
且在第一时间进入工作状态。在外界
看来，随着李霄鹏出任国足新帅，10月
份西亚之行前因为各种原因落选的郭
田雨和韦世豪等球员，有望重新回到
队中，但是据知情人士透露，在明年1
月中旬重新集结之前，所有在大名单
上的球员，都在新国足的考察范围之
内，决定他们入选与否的标准，就是接
下来的中超联赛与足协杯决赛。

“铁家军”解散“鹏之队”竖旗
只有李铁自己知道，走出

国足上海驻地酒店的那一刻，

心里是一种什么样的滋味。

仅仅一个月之前，当李铁

以国足主教练的身份，带着他

的球队，从这个再熟悉不过的

酒店坐车出发，前往机场准备

去阿联酋的时候，他一定不会

想到，当自己再次从这里离开

的时候，他的身份，已经变成

了“前任中国男足国家队主教

练”。

专题撰稿 本报记者 李冰

12月9日，广州俱乐部正式公布了参
加中超联赛第二阶段比赛的球员名单，
现役国脚艾克森不在其中，而这也就意
味着，作为中国男足国家队的主力前锋，
接下来的一个多月时间里，艾克森将不
会出现在李霄鹏的视野范围之内。

因为俱乐部欠薪引发的这场风
暴，不可避免地波及到了国家队的身
上，也成为了李霄鹏上任之初就不得
不面对的一道难题。
根据巴西媒体的报道，在大概率

选择与广州队解约之后，艾克森会在
12月13日左右返回巴西，随后以自由
身加盟巴甲球帕尔梅拉斯队，与他在
广州队的前队友、同时也是归化球员
的高拉特一道，效力这家巴西豪门球
队———在此之前，另外一名归化球员，
也就是艾克森的国家队队友、同为广

州队队员的阿兰，在与澳大利亚队的
比赛结束之后，已经从阿联酋回到了
巴西，直接放弃了参加中超联赛第二
阶段比赛的机会。
尽管在12强赛前六场比赛中缺少

高光表现，但是作为中超联赛进球纪
录保持者，拥有出色身体和脚下技术
的艾克森，依然是国足阵中为数不多
能够凭借个人能力给对手造成威胁的
球员，这一点同样也是李霄鹏所看重
的。球队在上海期间，国足方面曾经就
明年1月份的12强赛集训和比赛，跟艾
克森和蒋光太、洛国富三名归化球员
进行沟通，与蒋、洛二人基本确定会跟
随广州队参加中超联赛不同，艾克森
的态度并不明确，表示要先解决与广
州队之间的问题，然后再考虑接下来
的事情。

作为已经取得中国国籍并且代表
中国队出战过国际A级赛事的球员，
即便艾克森回到巴西联赛效力，至少
从理论上讲，只要他能够保持状态并
且得到中国国家队的征召，参加12强
赛不会有什么问题，而且因为中国队
接下来的两场比赛都是在客场，只要
不出意外，届时艾克森可以像武磊一
样，以海归球员的身份参加国足的集
训和比赛，只是从目前的境况来看，一
旦艾克森因为个人原因拒绝出战，李
霄鹏原本就不富裕的“菜篮子”里面，
很可能又会少了一道“硬菜”———一旦
与俱乐部无法达成一致，蒋光太与洛
国富和阿兰同时选择退出的话，对刚
刚上任还没摸清12强赛门路的李霄鹏
来讲，归化球员的缺阵，无疑会让他提
前输在“起跑线”上。

归化球员 归去容易归来难？

尽管“下课”已经一个星期了，但
是对按照防疫规定必须接受为期一周
居家观察的李铁和他的教练组以及工
作团队来讲，“铁家军”一直到昨天（12
月9日）才迎来了真正意义上的解散，
对此前一直身处舆论风暴之中的李铁
而言，应该也是一种解脱。而对之前来
到上海与中国足协高层进行沟通的新
任主帅李霄鹏而言，在基本完成了新
的教练团队的组建工作之后也正式竖
旗，在2021年底的这个时刻，国足迈步
进入全新的“鹏之队”时代。
“不管怎么说，也算是站好了最后

一班岗，把该做的事情都做好了，离开
的时候心里也是踏实的。”昨天下午，结
束了自己在国家队的使命之后，一位国
足助教团队的成员用“问心无愧”这四
个字，为自己的国足执教生涯，暂时画
上了一个句号：“有做得还不错的地方，
也有我自己也不满意的地方，这些都等
着接下来慢慢总结吧。”

对李铁和他的助理教练团队来
讲，从中国足协官宣李霄鹏上任的那
一天开始，他们就已经结束了自己在
国家队的使命，而且按照教练组此前
制定的计划，球队从苏州前往上海进
行居家观察期间，将不再安排统一的
训练。不过，考虑到球员的实际需要，
不少人仍然坚守自己的“岗位”，协助
队员进行训练，用他们自己的话说就
是“大家在一起朝夕相处了这么长时
间，从40强赛并肩战斗到12强赛，感情

摆在那里。”
包括李铁在内，由于中超联赛第

二阶段马上就要开始，如果短时间内
无法找到下家，曾经的国足助教团队
的成员，也将暂时处于“失业”的状态，
但这显然不是他们眼下最关心的。“反
正我接下来要做的，就是好好回去陪
陪家人，这两年感觉亏欠他们的太多
了。”对于多少有些意外终止的国足执
教生涯，上述国足助教坦言有些矛盾：
“有点不甘心，同时也算是解脱了吧。”
“从40强赛开始到现在，我在家总

共不超过半个月，就算队员参加中超
联赛那段时间，我们也会到赛区看比
赛，很少有时间呆在家里。”对于家人，
包括主教练李铁在内，很多人都会觉
得有些亏欠：“尤其是因为疫情，大家
都承受了非常大的压力，毕竟一直国
内国外来回跑，虽然我们自己知道，整
个团队的防疫工作做得非常到位，但
是作为家人来讲，肯定还是会担心，也
是他们最放心不下的。作为我个人来
讲，以前踢球的时候就在外地，家里很
多应该是男人做的事情，我太太都是
一个人扛下来的，原本想着退役之后
能多照顾一下家里，但是做了教练之
后，还是一直在外面跑，所以趁着现在
这个机会，一定要好好陪陪家人，其他
的以后再看吧。”

李霄鹏是带着一堆问号坐上了国
足主帅这个位置的。
事实上，如果没有李铁在中澳之

战结束后的一系列“谜之操作”，李霄
鹏大概率还是会带着他的武汉队训
练，备战这个周末重新开打的中超联
赛第二阶段比赛，而且在前往北京与
体育总局相关领导会面之前，他对于
正在参加12强赛的这支中国男足国家
队的关注，更多地只是“看看比赛”的
程度。
在用最短的时间完成并且适应了

从“武汉队主教练”到“中国男足国家
队主教练”的角色转变之后，李霄鹏做
的第一件事情，就是对国足此前参加
的12强赛的六场比赛进行复盘，而这
也正是他此番上海之行与李铁对接并
且与国足工作团队交流的重点所在。
虽然中国足协已经发布了李霄鹏

的上任公告，但是由于中国足协主席
陈戌源以及中国足协常务副秘书长兼
国管部部长陈永亮等人都在上海进行
居家观察，考虑到中超联赛第二阶段
比赛即将开打，而以李霄鹏为主的新
国足的诸多事宜都需要作为业务主管

部门的中国足协牵头，原本应该等到
国足解除隔离观察之后的碰头会，提
前改在上海举行，而包括中国足球协
会党委书记、国家体育总局副局长杜
兆才在内的足协高层也都明确表示，
全力支持李霄鹏和男足国家队的工
作，打好12强赛剩余的比赛。

相比之下，李霄鹏与12强赛期间
一直随军征战的陈永亮以及新任国足
领队戚军之间的业务会议，无疑更加
务实，这也是国足新帅想要拉直脑子
里那个“国足问题出在哪里”的问号而
迈出的第一步。据知情人士透露，在与
球队上下相处的这几天时间里，李霄
鹏更多地是以“倾听者”的身份与大家
交流，无论球员还是国足团队的工作
人员，他希望能够听到每个人给出的
答案。“想要解决问题，首先你得找出
问题在哪里。”虽然一起相处的时间并
不算长，但是李霄鹏还是给一位国足
人士留下了相当深刻的印象：“会问一
些非常细节的问题，包括队员平时训
练中的表现和精神状态什么的，他（李
霄鹏）肯定是希望能从根本上更加了
解这支球队。”

近日完成“组阁”
转战广州“督战”

趁这个机会
好好陪家人

上任 李霄鹏多问少说


